
在我的意识中，作品是作家

最重要的所在，就是作家的彩妆

演出。现在海南出版社的编辑搜

集我的一些谈话，它们只是和创

作有关的一些经验和思考，以及

与同行的交流。这就不是正式演

出 了 ，也 不 能 算 是 作 家 的“ 前

台”，只能算是作家的“后台”。与

前台相比，后台多少会有一些凌

乱，会有一些潦草，甚至有一些

随意性，但反过来说也会多一点

日常的真实。

我用《理想，还需要吗——韩

少功谈话录》这个书名来概括本

书的基本内容，当时心里有很多

感慨。虽然我们将书分成了三个

部分，其实每个部分都隐约指向

一个心结，那就是我们还需不需

要有一种理想的方向和标杆。现

在互联网上有一个新的词很流

行，叫作“治愈”，它是对一些美好事物的最高级别

的赞美之词。

一些喜欢用“治愈”这个词的人，自比为“病

人”。我们很多人虽然生活越来越好，但心里有很

多的茫然和焦虑。我也发现，一些青年朋友不愿

谈到理想这个词，但其实我们每个人都会有理

想。这是因为我们有一个参照性标准来判断事情

的性质。很多时候我们之所以不满，是因为遇到

了难题和困境，遇到了绕不过去的坎。比如现在

技术不断进步，但它不一定能普惠所有人，历史

上也从没有技术进步会短时间内普惠所有人的

情况。从工业革命到全球化，到现在的数字化、AI

化，技术的进步不等于普遍的繁荣。人类的文化

如果不跟进、不补位，10 年、20 年，甚至一两代人

以后，就可能产生各种各样的变故，对很多人来

说并不一定是很幸福的事情。

如今有一些人认为技术进步与自己无关，他

们对于时代的进步无感，社会因此可能会出现不

少问题，所以我们对敏感的年轻人要多一些理解。

所谓的交流，我认为不仅依靠言说，更重要的

是通过行动解决问题。如果不解决这些问题，很多

人就会时刻处于等待“治愈”的状态。在这种情况

下，作家与人文工作者应该做的事情有很多。我们

应扪心自问，真正困扰自己的问题是什么？这才

是文科最应该聚焦的方向。如今出现一些轻视文

科的现象，背后其实隐藏着重利轻义、重术轻道

的社会潜意识的潮流。这不是进步，反而需要我

们警觉。

（作者系作家、本书作者）
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理想，当然需要！6月19日，在《理想，还需要吗——韩少功谈话录》新书发布会上，参加发布会的作家、学者围

绕该书给出了各自的回答。大家认为，在今天这个技术快速迭代、社会高速发展的时代，相对于“需不需要理想”而

言，“如何实现理想”更需要被关注。与会者从韩少功的文学实践入手，对此展开了深入探讨。

——编 者

一场关于理想和思想的对话

该书选取韩少功既往访谈、对话共19篇，分为“文

本深处”“文明广角”“域外坐标”三个篇章，其中既有基

于具体文本的生动对话、解读与剖析，又有涉及历史、

哲学、知识生产、自然、科技等丰富议题的深入探讨，还

有对中外文学交流、翻译等话题的精彩讨论，从一个侧

面折射出当代中国文学精神的变迁。
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常常思索，常常创新
□陈建功

《理想，还需要吗——韩少功谈话录》廓清了不少当代人

有关“理想”的迷茫，也传达了韩少功几十年来的思索。我在阅

读此书时，忍不住为书中的精辟观点喝彩，书里贴满了我感慨

的纸条。

我认为韩少功的创作驱策和思想核心是“认同的危机”，

他是一个时时有认同危机的作家。我记得1988年韩少功给我

写过一封信，说自己要去海南了。当时一些作家以为，他要去

海南发财了。还有几个作家和他一同前往海南，大家传言，韩

少功不仅自己发财，还要带一批作家发财。但是韩少功在写给

我的信里说，他在湖南待了很多年，希望换一种生活方式，到

年老时给自己留一些回忆。渐渐我体悟到韩少功是一个有“认

同危机”的作家。他在海南工作了几年之后，又返回汨罗，在家

乡感觉到民间话语的活力，也为此滋生快乐。中国民间的活力

通过语言形态，表现得浑厚丰赡，正如曹子建所言，“夫街谈巷

说，必有可采；击辕之歌，有应风雅。匹夫之思，未易轻弃也”。

韩少功的《马桥词典》，就可称为“集大成者”。这种“认同危

机”，就使他不断地对既成的理论和时髦的庸常提出自己的判

断。例如当现代小说和各种各样的主义流行的时候，韩少功就

提出了“寻根文学”，而当“寻根”被浮泛地借用，他又提出“我

们到底去哪里寻找文学”的命题。

这本新书对于我们念兹在兹的话题如“理想”“资本”等都

提出了独到的看法，有如喧嚣中的一股清流，为思想界、文学

界带来了极大的启发。

（作者系中国作协原副主席、作家）

在理会中建立起理想的体系
□施战军

我在初中三年级时，订阅了《人民文学》《中国青年》两本

刊物。我曾在《人民文学》上读到《西望茅草地》，在《中国青年》

上读了《飞过蓝天》，这两次阅读经历至今记忆犹新。阅读韩少

功和其他作家的作品，让我体会到文学是美好的事。韩少功是

我的文学启蒙者之一。

访谈是什么，对谈者之间有怎样的关系？这是有意思的话

题。我想，访谈不仅是思想之间的碰撞，还会有有趣的、深刻的、

幽默的话语令人回味。韩少功和刘复生的对话，在此书中思想

含量最重。因为他们之间是平等的对话关系，而不是提问者和

回答者的关系，平等的对话更能激发深邃的思想。

还有一种对话方式，是提问者悄微地往后退一退，但不掩饰

自己的态度。比如孔见和韩少功对话时，孔见基本只提出问题，不

参与讨论。孔见在对话中有一句非常有意思的话，他说：“我不能

完全同意你的观点。”孔见基本是在问，韩少功是在答。但是孔见

的每个提问的角度都很特别，比如第一个问题，好像是在顺着韩

少功已有的想法往下走，到他的第二、第三个小问题的时候，就会

发现他露出了“问的锋芒”，表达出自己的想法。他的问题层次感

很强，提问里有自己的思想表达。

《理想，还需要吗——韩少功谈话录》是一本特别有趣的

书，对话者从事多种职业，有学者、作家、记者等等。阅读此书

时会发现，他们共同与韩少功对话，韩少功则是和社会中的各

类群体对话。韩少功是一位思想者，更是一位智者，他从来没

有停止过思考，在思考中不断更新着自己的思想参照系。

如果用一对范畴来解释韩少功的艺术与思想，我认为

是理会、理想。他在对社会、对人心的理会中建立起理想的

体系。

（作者系中华文化基金会理事长）

解读中国人的心路历程
□孔 见

从1970年代末算起，韩少功在当代文学的存在已经持续

了将近半个世纪，他的独特性有目共睹。20世纪80年代是改

革开放高歌猛进的阶段，国外各种思潮纷纷涌入，文学上出现

各种流派，也有一些作者表现出脱离中国文化土壤、不接地

气的无根状态。包括韩少功在内的一批作家对这种现象进行

了反思，探寻具有中国精神气质的审美表达方式。韩少功从

楚文化的积淀中找到了灵感，写下了《归去来》《爸爸爸》等作

品。上世纪90年代，市场化的进程加速，社会生存竞争意识

激烈，韩少功与王晓明等学者引发了关于人文精神危机的讨

论。此后，他还通过主持的《天涯》杂志参与了许多深有影响

的讨论。

几十年来，韩少功一直紧跟着中国社会发展的步伐，对

中国社会发展的进程作出了敏锐的反应。他的文字能够对当

时的世道人心产生某种程度的干预作用，也为后世的人民了

解这段历史，特别是中国人的心路历程，提供了某种答案。作

为一个作家，他始终保持着一种自我超越的姿态，避免重复

自己，为此他在文体上选择了有难度的写作。从《爸爸爸》《马

桥词典》，到《暗示》《修改过程》，他都致力于一种难以驾驭的

跨学科跨文体的书写，并且在不同程度上取得了成功。他努

力恢复中国古代文史哲不分家的表达方式，其所表达的是一

个知识人、一个思想者对他所处的时代和生存境遇的一种完

整回应。

《理想，还需要吗——韩少功谈话录》是一本新书，以对话

的形式较为直率地表达自己的思想。如果读者要想了解韩少功

的个人思想，包括他自己的一种思想的变化，我觉得这本书是

一个非常可靠的文本。

（作者系作家、学者）

传递深刻的生命哲学
□叶 梅

《理想，还需要吗——韩少功谈话录》回顾了半个世纪以

来中国走过的社会历程，描摹了近几十年文学的发展轨迹。

这是一本值得深读的书。韩少功在访谈中表现出清醒深透、

多元开放的姿态，他和批评家们在对谈中传达出的思考，对

于当下的文学发展和社会发展具有启发意义。

韩少功的创作一直保持着难得的清醒和理性，又带有非

常深厚的历史文化底蕴和地域文化色彩。他的作品既体现

吴楚文化的厚重，也蕴含湘楚一带浓郁的民间气质。他的作

品呈现出多元开放的特点，体现在他对文学与哲学、文学与

科技、文学与未来、文学与世界等方面的深度思考。

书中谈到跨文体写作的问题，令人印象深刻。近些年

来，大家纷纷谈论散文究竟是一个什么样的文体。文体本身

就是人创造的，并非一成不变，从古至今各种文体都经历了

很多变化。如今的小说、散文，究竟应怎么写，如何能够体现

出时代的精神和未来的发展方向？实际上，文体的写作应该

是不拘一格，应该让生活来回答问题，让未来来回答问题。

此书的书名启发人思考：理想究竟是什么？我们应怎样

坚守理想？我们的理想大到人类的和平、宇宙的开发，小到

家庭的温饱和谐、个人健康等。种种理想必须建立于现实之

上，与此同时，我们又应保持对未来的希望和期冀。

我曾经在云南红河哈尼族彝族自治州的一座山上见到

一个放牛的老人，他牵着一头母牛、一头小牛，那头小牛刚出

生两天，蹒跚着跟在母牛的后面。我看到小牛走起来摇摇晃

晃，就问老人这头牛是哪一天出生的？这个老头说，明天生

的。当时我以为听错了，又问了一遍，小牛是哪一天生的？

他又回答说，是明天生的。后来我问当地的朋友，哈尼族的

人为什么说已能行走的小牛是明天生的？朋友说这是哈尼

族的习惯，他们会将已经诞生的生命叫作明天生的。朋友的

话让我思考了很久，我想老人和朋友的话语体现了他们对于

生命的思考，传达出乐观的生命哲学。“明天”这个寄寓着希

望的词，表达出生命的顽强。

韩少功的书籍同样传递给我们宏大的生命观和深刻的

生命哲学。我们是需要理想的，这也正是我们阅读他作品

的理由。

（作者系中国散文学会会长）

在广阔现实和世界中的对话
□张清华

在很多场合中，韩少功被认为是“知识分子型作家”，我认

同这种说法。他不只是小说家，还是思想者。他总是敏锐地

注意到现实中的真问题，并自觉进行既具有深度也具有广度

的思考。我在阅读他的作品时想到“介入”这个词。“介入”是

现代知识分子作家的重要特征。根据萨特的理论，文学创作

应对社会现实做出反映，并推动社会变革，他反对“为艺术而

艺术”的创作理念。我注意到从当代文学的“反思”时期到“寻

根”时期，再到上世纪90年代以来，韩少功一直是当代社会与

文化思潮的重要参与者。他创作的《马桥辞典》《暗示》《山南

水北》等作品，传达出他对于中华文化的延续、地理风俗所承

载的精神传统等诸多问题的思考。

韩少功是一位从地方性出发，拥有全球化视野，并深具公

共意识的知识分子。《理想，还需要吗——韩少功谈话录》一书

表现出他“思接千载”的视野、广袤的思想空间、敏锐的问题意

识和强烈的反思精神。而且重要的是，他是从文学世界出发，

抵达现实的各个角落。

“对话”是一种有意味的形式，它看起来是一种“文体”，实

则体现了平等交流的态度，传递了众生平等的观念。这不仅

符合20世纪以来普遍的文学观，也是具有当代性精神价值的

体现。他的“对话”广及社会现实的每一个层面，也触及我们

的认知、思维和世界观。书中的对话绝不是不及物的高谈阔

论，而是思想性和现实针对性的有效集结，这是此书的核心属

性和价值所在。

此书还涉及了许多当代知识界的世界性话题，比如地方

性与世界性问题、科技时代的人文价值、AI时代谁将掌握文

学的未来命运等；也多涉及当代中国的问题，比如表达了中国

人的记忆和经验的哲学思考；书中也探讨了中国文学及东亚

文学的可能性。这些问题都在世界历史和文学史的格局中思

考中国文学的定位，及中国人所面临的现实问题。这样的高

瞻远瞩之论，读后自然令人豁然开朗。

韩少功几乎在每一篇谈话中都强调身体力行，他经常谈

到劳动、田野调查，讲述其躬耕陇亩的经历，这是中国传统文

人知行合一精神的当代体现，是保持主体认知、经验的现实感

的重要方式。他真正建立起了写作者的现实经验，也是目下

人们所热议的“人民性”的根基所在。

（作者系中国当代文学研究会会长）

思想者韩少功
□单正平

从1970年代中期至今的50年间，韩少功的创作大致可

分为两个阶段。第一个阶段是从上世纪70年代中期到2000

年，他的重要小说都写于这一阶段。2000年以后，韩少功写作

的重点逐渐转向更为宏观复杂的现实文化问题。这两个阶段

的分界线，就是1999年在三亚召开的“南山会议”和次年韩少

功回到湖南乡下隐居。如今回头看，“南山会议”的价值得我们

认真对待，那场会议的主题是“我们为什么要谈环境生态”，但

会议的内容远远超出了生态问题，涉及经济、文化、社会等诸

多重大问题。一定程度上，会议涉及的问题就是韩少功自己思

考的问题。他的思考范围已经远超同侪。作家韩少功已经成为

思想者韩少功。假如说“南山会议”体现了韩少功思考的广度，

那么他的归隐汨罗则是表明自己文化立场的具体行动。

与出身学院的思想者不同，韩少功的思想没有清晰的师

承，没有派系，他是“自学成才”。他的思想来自广泛阅读和独

立思考，来自自己的生活经验和民间智慧。他的表达永远是

新鲜、生动、活泼、独特、深邃，充满激情又冷峻理性。

他不仅是一个写作者，而且是一个行动者。近年来，他在

全国各地举办讲座，表达他对新技术革命的深入思考，以及由

此引发的社会、经济、文化等诸多领域的变化。他的见解，特

别是这本新书表达的具体看法，可以看出韩少功的思想深度。

特别值得一提的是，韩少功在隐居汨罗的20多年里，以

一人之力，一定程度上改变了汨罗的社会、文化生态，培养了

很多有理想、有奉献牺牲精神、积极投身到基层社会工作的年

轻人。这样的事功，其价值也许要超过他同时期写作的小说。

（作者系作家、评论家）

思考·实践·警惕·后退
□林 森

我在阅读《理想，还需要吗——韩少功谈话录》时，产生了

几点深刻的印象，用以下几个词来概述。

思考。韩少功是善于独立思考，并不断向深远处摸索的

作家。韩少功在年轻时探讨“文学的根”，前些年谈论人工智

能，都有很大影响力。据说他去清华大学演讲的时候，理工科

的学生和研究者都很佩服他，他们认为韩少功谈到的概念和

对于当前科技的理解很“前沿”。韩少功对于很多互联网词汇

是很了解的，他会跟进这个时代的词汇，他的数据库一直在更

新。跟随时代的步伐并不断思考是难能可贵的。

实践。韩少功一向讲究通过实践将个人思考落地。在上

世纪80年代，他与作家们创办《海南纪实》，当时这本期刊的

发行量高达上百万册。之后他重新投入编辑《天涯》后，经济

的考量就不再成为重要的标准，他会重新思考。后来韩少功

回到汨罗乡下，创作出散文集《山南水北》。他一定要回到马

桥这个地方，踩在当年劳动的土地之上，与知青朋友们重新见

面、交谈，此后才写下《山南水北》。

警惕。韩少功是一个时常保持警惕意识的人，他警惕把

某个观点说得很极端，包括“寻根”这个词。他在新书里谈到，

当“寻根”已经成为中国当代文学史上的一个概念的时候，他

会对这个词产生警惕感。他认为“寻根”是我们抵达目标的一

种方法，并不是目的。我们的目的不是重新回到古老的根部，

而是要借助这一方式建设更为现代的文明。

后退。韩少功是一个特别愿意后退的人。在写作时，他不

愿意凑热闹。他不愿意站在舞台的中央，他愿意在海南岛、在

汨罗。如今汨罗也越来越热闹，他又将汨罗的房子捐献给湖

南省作协。韩少功是哪里热闹就会往另外一个地方后撤的

人。他通过个人的思考与实践，和对自我思考过程的警惕，后

退到让自己更便于思考的状态。这是他追求理想的方式。

理想还需要吗？当然需要。理想以什么样的方式实现，

也是一个很重要的问题。

（作者系海南省作家协会副主席，《天涯》杂志主编）

（张昊月 整理）

《理想，还需要吗——韩少功谈话录》新书对话现场


